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ATA DA 73ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO DE ADMINISTRAÇÃO 
Data e horário: 28/03/2025 às 9h
Local: Anfiteatro da Reitoria - com acesso pelo link meet.google.com/mbs-unzf-fwi para 
conselheiras e conselheiros dos demais campi da UFSCar. 
Presidência: Prof.ª Dr.ª Ana Beatriz de Oliveira
Secretária: Sheila Assis de Castro
Inicialmente, a Presidência agradeceu a presença de todas as pessoas representantes 
do colegiado e convidadas, bem como às/aos intérpretes de Libras, por garantirem a 
acessibilidade  à  reunião.  Em  seguida,  concedeu  posse  às/aos  docentes,  técnico-
administrativos(as) e discentes, conforme as indicações das unidades, nomeações da 
gestão e a eleição do CoAd: Prof. Dr. Douglas Verrangia Corrêa da Silva, Pró-Reitor de 
Graduação; Prof.ª Dr.ª Kelen Christina Leite, Pró-Reitora de Extensão; Prof.ª Dr.ª Sabrina 
Helena Ferigato, Pró-Reitora de Assuntos Comunitários e Estudantis; Prof.ª  Dr.ª Ducinei 
Garcia,  Secretária  Geral  da  Secretaria  de  Relações  Internacionais; Profa.  Dr.ª  Ana 
Cristina Juvenal da Cruz, Diretora do Centro de Educação e Ciências Humanas; Prof. Dr. 
José Eduardo S. Roselino Jr. do CoC/CCHB, como representante efetivo e Profs. Drs. 
Luiz Fernando Takase e Tiago da Silva Alexandre,  representantes do Conselho de 
Centro  de Ciências Biológicas e  da Saúde -  CoC-CCBS,  como membros efetivo  e 
suplente, respectivamente; Sílvia Maria Felício Tozo, da Secretaria de Apoio ao CCET e 
Arlei Olavo Evaristo da Coordenadoria de Sistemas de Informação, como representantes 
efetivos; Lucieny Nathielly G. Salvo, da Procuradoria Jurídica e Mônica Cristina R. de 
Brito,  do  Programa  de  Pós-Graduação  em  Produção  Vegetal  e  Bioprocessos 
Associados, como suplentes; Gyullia do Valle de O. Pereira, da Ciências Econômicas, e 
Pedro  Henrique  Lundquist  de  Souza  Garcia,  da  Ciências  Sociais,  como  membros 
efetivos; Larissa Aparecida Landim Brisola Pereira, da Ciências Sociais e Lucas Vieira da 
Silva, da Medicina, como suplentes. 
1. APRECIAÇÃO DE ATA 
Após apreciação, foi aprovada a ata da 72ª Reunião Ordinária, de 08/11/2024, com duas 
abstenções.
2. EXPEDIENTE 
2.1 Comunicações da Presidência
A Presidência justificou a ausência da Prof.ª Dr.ª Maria de Jesus Dutra dos Reis, Vice-
Reitora, por estar representando a UFSCar no lançamento de um painel de indicadores 
de  equidade  de  gênero  nas  universidades  públicas  do  estado  de  São  Paulo. 
Compartilhou informações referentes à situação orçamentária. Houve a aprovação da Lei 
Orçamentária Anual (LOA), que demandou muita articulação política do governo com o 
Congresso Nacional, e as notícias para as universidades federais não foram boas, visto 
que o relator geral do orçamento fez corte nos recursos, sobretudo na alínea de custeio 
(20RK) e no Programa de Assistência Estudantil (PNAES). Na UFSCar, esse corte foi de 
aproximadamente 5%. O que preocupa a gestão é que o governo publicou um decreto de 
execução que restringe o empenho dos recursos a 1/18, e não a 1/12, como era praticado 
antes da aprovação da LOA. Como a UFSCar, assim como as demais Universidades, já 
operava com 1/12, o bloqueio em 1/18 avos implica em acomodar o que já havia sido 
empenhado acima do valor de 1/12 avos, o que torna a situação crítica. Como o impacto 
não pôde ser avaliado, em razão dos dados ainda não estarem no sistema, tanto a 
Andifes  quanto  a  SESu  estão  avaliando  as  informações  para  discutir  os 

1
2
3
4
5
6
7
8
9

10
11
12
13
14
15
16
17
18
19
20
21
22
23
24
25
26
27
28
29
30
31
32
33
34
35
36
37
38
39
40
41
42
43
44
45
46

1

https://sei.ufscar.br/sei/meet.google.com/mbs-unzf-fwi


2

encaminhamentos,  já  que esse cenário paralisa o Ministério da Educação.  No mês 
anterior, o ministro Camilo Santana também esteve na Andifes e se comprometeu a 
recompor os cortes das universidades. De acordo com o secretário, o ministério já está 
em negociação com a equipe econômica para revisão desse limite, para que, assim, as 
universidades voltem a operar com 1/12 de empenho. Além disso, houve também o corte 
no Programa Bolsa Permanência (PBP) que atende estudantes indígenas, quilombolas e 
em situação de vulnerabilidade socioeconômica. Isso atingiu as universidades que têm 
estudantes neste perfil, que é o caso da UFSCar e da Universidade Federal do Pará. Por 
isso, em abril, ambas as universidades buscariam negociar uma revisão junto ao MEC, 
visto que esses cortes  comprometem a conclusão do curso dos(as) estudantes, o que é 
negativo para promoção da política de inclusão e de acesso à educação superior pela 
qual a instituição tem trabalhado. O informe positivo foi que o relator geral do orçamento 
federal incluiu a emenda da bancada paulista destinada às universidades federais do 
estado de São Paulo, o que traria uma perspectiva para o exercício de 2025. Explicou 
que diferentemente dos anos anteriores, em que as emendas da bancada eram de 
pagamento obrigatório independentemente da situação fiscal do Tesouro Nacional, a 
atual  classifica-se  como RP2 e  sua  execução  depende  do  orçamento  do  Governo 
Federal.  Por fim, comunicou que já foi  realizada uma interlocução com o secretário 
executivo do MEC, que reconheceu essa dificuldade orçamentária e a importância das 
emendas.  O  próximo passo  seria  levar  essa  demanda à  ministra  Gleisi  Hoffmann, 
visando garantir esse pagamento, caso haja disponibilidade orçamentária. 
2.2 Comunicações de representantes do Colegiado
Prof.ª Dr.ª Jeanne Liliane M. Michel, Pró-Reitora de Gestão de Pessoas, informou sobre a 
operacionalização da MP n.º  1286,  que tratou  da reestruturação de carreira  e  dos 
reajustes salariais de servidores públicos federais. Todos os ajustes dos salários e das 
frações  regulares  decorrentes  no  cálculo  do  contracheque  final  vão  ser  realizados 
automaticamente pelo Ministério da Gestão e Inovação (MGI), diretamente no sistema 
SIAPE, retroativamente a 1º de janeiro, na folha que está sendo processada em abril para 
pagamento em 1º de maio. Comunicou que alguns reajustes relacionados a mudanças 
de funções gratificadas e questões individuais vão ser tratadas manualmente pelas 
universidades  em  maio  para  pagamento  em  junho.  Já  as  demais  alterações 
correspondentes à MP relativas às progressões de carreira,  principalmente para os 
servidores técnico-administrativos, seguem em negociação pela Comissão Nacional de 
Supervisão  da  Carreira.  Já  para  a  carreira  docente,  todos  que  ingressaram e  que 
estavam nas categorias A1 e A2 vão ser reenquadrados. Aqueles que já tiveram estágio 
probatório avaliado vão ser reenquadrados para o nível de adjunto. Os demais vão ter 
que aguardar completar os 3 (três) anos de estágio probatório. Com relação a novos 
cargos  e  vagas,  de  acordo  com as  negociações  junto  ao  Ministério  da  Educação, 
explicou que a expectativa é de realizar um novo concurso ainda em 2025. Prof. Dr. 
Douglas Verrangia C.  da Silva,  Pró-Reitor de Graduação, informou que houve uma 
instabilidade no Sistema Integrado de Gestão Acadêmica (SIGA). Devido aos impactos 
no calendário atual, com a pandemia e a greve, coincidiu, na mesma semana, a inscrição 
dos(as) candidatos(as) do SISU e a matrícula de estudantes da UFSCar, o que gerou 
uma sobrecarga no sistema. Com muito esforço, os setores responsáveis conseguiram 
contornar a situação. Este ano, a UFSCar recebeu 56 mil inscrições, o maior número da 
história. Ressaltou que não houve nenhum problema efetivamente, apenas este reajuste 
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interno, além da realização das bancas de avaliações de renda, de heteroidentificação, 
de pessoas com deficiência, um processo complexo e que precisa ser realizado em um 
curto espaço de tempo. Prof.ª Dr.ª Sabrina Helena Ferigato, Pró-Reitora de Assuntos 
Comunitários e Estudantis, informou que a UFSCar recebeu 309 inscrições para pleitear 
bolsas na primeira chamada, seguindo os critérios da Política Nacional de Assistência 
Estudantil (PNAES), voltada a estudantes de baixa renda. Também compartilhou que 
além da equipe reduzida para avaliar todos estes dados e orientar os(as) estudantes, o 
sistema do CadÚnico, utilizado para comprovação de renda, também ficou indisponível 
nacionalmente, mas que a questão estava sendo contornada devido aos esforços da 
equipe. 
3 ORDEM DO DIA
3.1 Homologação das aprovações  ad referendum,  abaixo  relacionadas,  dadas pela 
Presidência.
3.1.1 Adesões ao Programa de Professor Sênior da UFSCar:
a) Prof.ª Drª. Marisa Narciso Fernandes junto ao Departamento de Ciências Fisiológicas - 
DCF/CCBS. Ato CoAd n.° 483. Proc. n.° 23112.026252/2024-82.
b) Prof. Dr. Walter José Botta Filho junto ao Departamento de Engenharia de Materiais - 
DEMa/CCET. Ato CoAd n.° 484. Proc. n.° 23112.033948/2024-65.
3.1.2 Adesão ao Programa de Docência Voluntária da UFSCar:
a)  Dr.ª  Vanessa  Rezende  Bevilaqua  junto  ao  Departamento  de  Física,  Química  e 
Matemática - DFQM-So/CCTS. Ato CoAd n.° 493. Proc. n.° 23112.037895/2024-51.
Foram homologadas, por unanimidade, todas as autorizações ad referendum referentes 
aos itens 3.1.1 e 3.1.2 em bloco.
3.1.3 Adequações de estrutura administrativa das seguintes unidades:
a)  Pró-Reitoria  de  Administração  -  ProAd.  Resolução  CoAd  n.°  105.  Proc.  n.° 
23112.035563/2024-32. Criação das unidades Pró-Reitoria Adjunta de Administração 
Multicampi - ProAdMulti e Coordenadoria de Análise e Prestação de Contas - CAPC.
b) Centro de Educação e Ciências Humanas - CECH. Resoluções CoAd n.° 106 e n.° 
111.  Procs.  n.°  23112.000669/2024-15  e  n.°  23112.000274/2025-01.  Criação  da 
Coordenação do Curso de Licenciatura  em Pedagogia  da Terra,  das Águas e  das 
Florestas - CCPedTAFL/A, como unidade informal. Alteração do nome do
Departamento de Metodologia de Ensino - DME para Departamento Interdisciplinar de 
Formação Docente - DIFD.
c) Gabinete da Reitoria - GR. Resolução CoAd n.° 108. Proc. nº 23112.039766/2024-06. 
Criação da Assessoria Especial de Consolidação e Expansão Universitária - AsCEUni.
d) Pró-Reitoria Adjunta de Administração Multicampi - ProAdMulti. Resolução CoAd n.° 
109.  Proc.  n.°  23112.001493/2025-08.  Criação  da  Coordenadoria  de  Gestão 
Descentralizada de Recursos - CGDeR.
e) Centro de Ciências Biológicas e da Saúde - CCBS. Resoluções CoAd n.° 110 e n.° 
112. Proc. n.° 23112.001669/2025-13. Criação e extinção da unidade informal e abstrata 
Coordenação da Unidade Especial de Apoio - Biotério Central - CoUApBC. Criação da 
unidade  formal  Coordenação  da  Unidade  Especial  de  Apoio  -  Biotério  Central  - 
CoUApBC, vinculada ao Centro de Ciências Biológicas e da Saúde - CCBS.
f)  Centro  de  Ciências  da  Natureza  -  CCN.  Resolução  CoAd  n.°  113.  Proc.  n.º 
23112.004494/2024-15.  Criação  da  unidade  informal  Coordenação  do  Curso  de 
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Bacharelado em Administração - CCAdm/A-LS, com linha de formação em Sistemas 
Agroindustriais da Agricultura Familiar.
A Presidência informou que houve a criação das unidades: Pró-Reitoria Adjunta de 
Administração Multicampi  e  Coordenadoria  de Análise e Prestação de Contas para 
atender a uma demanda  da CGU, especificamente o convênio com a OSaúdes para a 
gestão  do  Hospital  Escola.  Explicou  também a  criação  da  Assessoria  Especial  de 
Consolidação e Expansão Universitária, sob a condução do Prof. Dr. Danilo Giroldo, 
voltada à implantação de um Campus da UFSCar em São José do Rio Preto.
Após  apreciação,  foram homologadas,  por  unanimidade,  todas  as  autorizações  ad 
referendum referentes ao item 3.1.3.
3.1.4 Aquisições de materiais permanentes, com recurso de ressarcimento de projetos 
financiados pela iniciativa privada, para as seguintes unidades:
a) Centro de Ciências Agrárias - CCA. Ato CoAd n.° 485. Proc. n.° 23112.034856/2024-
01.
b) Departamento de Física, Química e Matemática - DFQM-So/CCTS. Ato CoAd n.° 486. 
Proc. n.° 23112.038641/2024-51.
c) Departamento de Fisioterapia - DFisio/CCBS. Atos CoAd n.° 488 e n.° 500. Proc. n.°s. 
23112.039096/2024-10 e 23112.001696/2025-96.
d)  Departamento  de  Enfermagem  -  DEnf/CCBS.  Ato  CoAd  n.°  489.  Proc.  n.° 
23112.039583/2024-82.
e)  Departamento  de  Psicologia  -  DPsi/CECH.  Ato  CoAd  n.°  504.  Proc.  n.° 
23112.005129/2025-17.
Foram homologadas, por unanimidade, todas as autorizações ad referendum referentes 
ao item 3.1.4.
3.1.5 Atividades relacionadas aos seguintes projetos:
a)  mudanças  de  alíneas  no  projeto  de  extensão:  Meliponicultura,  Agroecologia  e 
Economia Solidária: trabalho e geração de renda coletiva no Assentamento Comunidade 
Agrária Nova São Carlos/SP. Abrangência: Município de São Carlos/SP. Desp. GR n.° 
1989/2024, Ato CoAd n.° 495 e Desp. GR n.° 313/2025. Proc. n.° 23112.043531/2023-20. 
Alínea 1680 -  Rendimentos Aplicações Financeiras para a alínea 1850 - Bolsas de 
Extensão PIDICT Tipo I Graduando, e da 2170 - Outros Serviços Terceiros - Pessoa 
Jurídica  (coffee  break)  para  a  alínea  1850  -  Bolsas  de  Extensão  PIDICT  Tipo  I 
Graduando. Alínea 1900 - Material de consumo nacional para a alínea 2170 - Outros 
Serviços Terceiros -  Pessoa Jurídica (coffee break).  Alínea 2170 -  Outros Serviços 
Terceiros -  Pessoa Jurídica (coffee break) para alínea 1900 -  Material  de consumo 
nacional, e 1680 - Rendimentos Aplicações Financeiras para a alínea 1900 - Material de 
consumo nacional.
b) prorrogação do término do projeto de extensão “Estudos Estratégicos para o futuro da 
UFSCar  e  da  Sociedade”  para  31/12/2025.  Desp.  GR  n.°  1954/2024.  Proc.  n.° 
23112.035747/2024-01.
c) alteração das alíneas de Bolsa de Extensão PIDICT e Serviços de Pessoa Jurídica 
para a execução e finalização do projeto "Laboratório de Talentos: dialogicidade, cultura 
e  ciências  rompendo  as  desigualdades  de  gênero".  Ato  CoAd  n.°  487.  Proc.  n.° 
23112.040628/2023-81.
d) “Construção participativa de ações e diretrizes de políticas públicas de extensão rural 
em agroecologia e desenvolvimento sustentável”. Alteração de alíneas do projeto. Ato 
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CoAd n.° 492. Proc. n.° 23112.013653/2023-91. Prorrogação de prazo para 31/12/2025. 
Ato CoAd n.° 501. Alteração da alínea de despesas de viagens para pessoa jurídica. 
Desp. GR n.º 401/2025. Proc. n.° 23112.042200/2023-72.
e) designação da Prof.ª Dr.ª Larissa Campagna Martini Barbosa como coordenadora do 
“Projeto de Desenvolvimento Institucional para promoção da saúde mental, da ética, da 
mitigação da violência e para a construção da cultura de paz na UFSCar”. Ato CoAd n.° 
502. Proc. n.° 23112.030658/2023-89.
f) alterações nos valores das alíneas do projeto de extensão "Estudo sobre evidências de 
queda no interesse pela Educação Superior - Etapa piloto: o caso da UFSCar". Ato CoAd 
n.° 503. Proc. n.° 23112.003829/2025-69.
3.1.6 Atividades de extensão tramitadas pelo sistema ProExWeb:
a) "Graduação 10! - Programa Graduação Inovadora". Coordenador Prof. Dr. Daniel 
Rodrigo Leiva.
b) relatório de atividade do "Núcleo de Línguas - Idiomas sem Fronteiras - Nucli-IsF". 
Proc. n.° 23112.017112/2021-71.
c) relatório da atividade "Gestão coletiva das áreas verdes do campus Sorocaba". Proc. 
n.° 23112.001730/2023-61.
d)  relatório  de  atividade  do  "Observatório  Astronômico  da  UFSCar".  Proc.  n° 
23112.042937/2023-95. Orientador Prof. Dr. Marlon Caetano Ramos Pessanha.
e)  "Encontro  Agroecológico  de  Meliponicultura  e  Economia  Solidária  -  desafios 
socioambientais".  Programa  23112.000188/2000-06  -  Incubadora  Regional  de 
Cooperativas  Populares  -  INCOOP.  Coordenador  Prof.  Dr.  Joelson  Gonçalves  de 
Carvalho
f)  relatório  da  atividade  "Saúde  Mental,  Cultura  e  Comunicação".  Proc.  n° 
23112.042170/2023-02. Orientação Prof.ª Dr.ª Sabrina Helena Ferigato.
g)  "Laboratório  de  edição,  divulgação  e  distribuição  de  livros  impressos,  ebooks  e 
memorabilia". Programa 23112.002860/2013-49 - EdUFSCar - Livros, materiais
didáticos e atividades de divulgação do conhecimento. Coordenador Prof. Dr. Wilson 
Alves Bezerra.
Foram homologadas as autorizações ad referendum dos itens 3.1.5 e 3.1.6 em bloco, 
sendo todas aprovadas por unanimidade. Deliberação exarada nos Atos Administrativos 
CoAd n.ºs 510, 511, 512, 513, 514, 515, 516, 517, 518 e 519.
3.1.7 Atualização dos valores das taxas cobradas pela Coordenadoria de Registro de 
Diplomas - CRD. Resolução Normativa CoAd n.° 3. Proc. n.° 23112.030800/2024-79.
Autorização ad referendum homologada por unanimidade.
3.1.8 Calendário de Reuniões Ordinárias do Conselho de Administração em 2025. Ato 
CoAd n.° 494. Autorização ad referendum homologada por unanimidade.
3.2 Indicação de uma representação docente do CoAd, para ser membro titular, e de 
duas  representações  de  servidoras  ou  servidores  técnico-administrativos,  como 
membros titular e suplente, para o Conselho Deliberativo da FAI.
Indicação do Prof. Dr. Dirceu Cleber Conde e dos servidores técnico-administrativos 
Sílvia  Maria  Felício  Tozo  e  Arlei  Olavo  Evaristo.  Deliberação  exarada  no  Ato 
Administrativo CoAd n.º 524.
3.3 Indicação de duas representações docentes do CoAd, uma titular e uma suplente, 
para compor o Conselho Universitário.
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Prof.ª Dr.ª Ducinei Garcia, Secretária Geral da Secretaria de Relações Internacionais, 
dispôs-se  a  compor  o  ConsUni  como  membro  efetivo.  Ficou  definido  que  seriam 
consultadas  as  representações  elegíveis  para  definir  a  suplência,  posteriormente 
ocupada pela Prof.ª Dr.ª  Erica Pugliesi,  da  Secretaria Geral de Gestão Ambiental e 
Sustentabilidade - SGAS.
3.4 Apreciação dos relatórios de prestação de contas e de execução físico-financeira ACI 
nº 068/2017, de 2017 a 2024. Proc. n.° 23112.036570/2024-51.
A Presidência justificou a ausência do Prof.  Dr.  Daniel  Braatz,  Diretor Executivo da 
Agência de Inovação da UFSCar (AIn), em razão de suas férias e atividades na pós-
graduação. Informou que a apresentação do relatório da Agência seria realizada por 
Patricia Villar Martins, da área de Transferência de Tecnologia da AIn. Destacou que, 
devido à extensão do relatório (quase 800 páginas), a deliberação  poderia ocorrer na 
próxima reunião. Patricia Villar Martins apresentou um histórico da Agência de Inovação 
desde sua criação, em 2008, até o Acordo de Cooperação Institucional com a FAI para o 
repasse de royalties e prestação de contas. Explicou que, devido à ausência de fiscal de 
contrato  (recém-regularizada),  sete  relatórios  precisariam ser  apreciados,  contendo: 
principais indicadores; arrecadação e distribuição de royalties da UFSCar no período; 
execução de receitas e despesas por projeto FAI; e o relatório final, já aprovado pelo 
Conselho de Inovação. Foi proposto o retorno do documento à pauta da próxima reunião 
do CoAd, agendada para 30 de maio, para deliberação final. A Prof.ª Dr.ª Kelen Christina 
Leite, Pró-Reitora de Extensão, informou ao Conselho sobre as reuniões com a AIn 
visando à ampliação da atuação em registros de propriedade intelectual em áreas não 
tecnológicas, como Libras, Imagem e Som e Educação Física.
3.5 Apreciação  da  minuta  de  atualização  do  Regimento  Interno  da  Comissão 
Permanente de Segurança da UFSCar - CPSeg. Proc. n.° 23112.029018/2024-15.
A Presidente apresentou o histórico da política de segurança da UFSCar, iniciada na 
gestão  anterior,  com  acompanhamento  do  Ministério  Público  Federal,  devido  a 
problemas recorrentes no Campus São Carlos, especialmente relacionados a eventos 
não autorizados. Destacou os avanços implementados, como o uso de tecnologias de 
monitoramento, e a ampliação da política para abranger todos os campi da Universidade. 
Informou que, diante da ausência de diretrizes sobre eventos, foi solicitada ao Conselho 
de  Assuntos  Comunitários  e  Estudantis  a  elaboração de  normativa  específica,  sob 
coordenação do então Pró-Reitor da ProACe, Djalma  Ribeiro Junior. Posteriormente 
aprovada, sua operacionalização ficou sob responsabilidade da Comissão Permanente 
de Segurança (CPSeg). Ressaltou, por fim, a nomeação de comissão pro tempore para 
revisão do Regimento Interno, encerrando o ciclo de revisão normativa e estruturação 
institucional da política de segurança. Sr. Djalma Ribeiro Junior destacou que em 2021 a 
regulamentação sobre festas e eventos era restritiva, mas ineficaz na prática. A política 
atualizada  foi  aprovada  em  2022,  estruturada  em  quatro  eixos,  sendo  um  deles 
direcionado à  regulamentação de festas  e  eventos.  Em 2023,  o  CoACE promoveu 
reuniões, com participação de representações estudantis e visitas aos centros, com o 
objetivo de construir um diagnóstico e uma proposta normativa complementar, aprovada 
ao final de 2024, prevendo a atualização do Regimento Interno da CPSeg, criada em 
2011. Uma comissão pro tempore elaborou essa proposta, apresentada ao Conselho em 
janeiro  de  2025.  Este  regimento  prevê  a  organização  por  grupos  temáticos  e 
representações de todas as categorias da comunidade universitária, incluindo sindicatos 
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e entidades estudantis. Destacou que a proposta visa promover uma cultura institucional 
com foco na convivência e na promoção de eventos saudáveis e seguros, reforçando que 
esse processo foi construído coletivamente nos últimos anos e que continuaria sendo 
aperfeiçoado.  A  Presidente  ressaltou  a  importância  de  se  priorizar  estratégias 
cooperativas e participativas alinhadas aos princípios do programa de gestão aprovado 
pela comunidade universitária, antes da adoção de medidas radicais e proibitivas. Depois 
apresentou duas sugestões de ajustes à minuta: inclusão de representação do setor 
cultural da Universidade na composição da Comissão, considerando a relevância desse 
setor nas discussões sobre segurança, cultura de paz e realização de eventos, bem 
como os debates em andamento sobre a reestruturação da política cultural institucional, 
como também que a presidência da Comissão seja definida em sua primeira reunião 
ordinária anual,  preferencialmente de forma rotativa,  em razão da alta demanda de 
trabalho. Informou, ainda, a intenção de buscar, futuramente, a alocação de FG para 
viabilizar  essa  atuação.  A  Prof.ª  Dr.ª  Sabrina  Ferigato  concordou  com  esse 
encaminhamento e colocou-se à disposição para conduzir a convocação e organização 
da primeira reunião da Comissão, considerando o protagonismo da ProACE no processo. 
Prof. Dr. Adelcio Camilo Machado, Vice-Diretor do  Centro de Educação e Ciências 
Humanas,  compartilhou  ter  participado  da  Comissão,  destacando  a  relevância  da 
temática, especialmente para o CECH, por ser localizado na área sul do Campus, onde 
tradicionalmente há manifestações culturais e festas estudantis no palquinho, porém, 
paralelamente,  departamentos,  como  o  de  Artes  e  Comunicação,  que  realizam 
atividades acadêmicas noturnas em espaços que requerem condições adequadas, como 
silêncio para gravações e edições de trabalhos, por isso, enfatizou a importância do 
diálogo e da construção de políticas que promovam a convivência harmônica,  sem 
prejuízo mútuo. A Presidência destacou que os esforços têm sido voltados à garantia 
desse  uso  pela  comunidade  universitária,  reconhecendo,  contudo,  a  presença  de 
participantes externos devido à carência de áreas de lazer na cidade, porém a UFSCar 
não dispõe de condições orçamentárias e de segurança para atender a essa demanda. 
Mencionou também que, em diálogo com o DCE ao longo de 2023, foram abordadas as 
preocupações do Ministério Público, que acompanha a situação desde 2017, por meio de 
inquérito  civil,  já  que  em  eventos  com  predominância  de  público  externo,  foram 
registradas ocorrências, além de sobrecarregar a equipe de limpeza, com demanda 
superior à prevista contratualmente, comprometendo a segurança dos trabalhadores 
também.  Reforçou  o  apelo  à  colaboração  da  comunidade  universitária  para  a 
continuidade dessa política, evitando, assim, a proibição de eventos por determinação de 
órgãos de controle. Prof. Dr. Fábio Grigoletto, Diretor do Centro de Ciências da Natureza, 
relatou  sobre  a  Calourada no  Campus Lagoa do Sino,  destacando o  momento  de 
reorganização do movimento estudantil. Compartilhou a proposta de uma "Calourada 
estendida", incluindo a sugestão de acampamento no campus, o que gerou preocupação 
entre as coordenações de curso devido aos riscos associados ao uso noturno do espaço, 
que não conta com atividades nesse período. A proposta foi postergada e segue em 
discussão, mas reforçou a importância de considerar os demais campi no debate e de 
construir procedimentos preventivos, aproveitando a experiência de São Carlos. Prof.ª 
Dr.ª Isabela A. de Oliveira Lussi, Diretora do Centro de Ciências Biológicas e da Saúde, 
relatou que, embora muitos eventos ocorram na área sul, o pátio da Biologia também 
registra atividades frequentes, em geral saudáveis e dialogadas com a comunidade. 
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Contudo, em anos anteriores, ocorreram episódios problemáticos, como festas noturnas 
com  grande  aglomeração,  entrada  de  carros  de  som  e  cobrança  de  ingressos, 
extrapolando os limites de eventos universitários, com impacto sobre as servidoras da 
limpeza,  que  enfrentaram  sobrecarga  indevida.  Por  isso,  apontou  a  relevância  do 
trabalho da Comissão como um passo essencial na construção de soluções institucionais 
e parabenizou os envolvidos na elaboração desta proposta. Sr. Djalma ressaltou que a 
CPSeg foi concebida com o propósito de institucionalizar o diálogo entre os diferentes 
segmentos  da  comunidade,  visando  à  promoção  de  atividades  que  fortaleçam  os 
vínculos  com  a  Universidade,  visto  o  potencial  positivo  das  festas,  desde  que 
organizadas com espírito coletivo, observando que, na ausência desse cuidado, tais 
eventos podem gerar situações de risco e violência. Essa construção teve como base o 
diagnóstico  realizado  nos  quatro  campi  da  UFSCar.  Por  fim,  pontuou  que,  com a 
aprovação da política, inicia-se a etapa de sua operacionalização, por meio de uma 
composição  multicampi, capaz de considerar as especificidades de cada campus na 
implementação das ações. Prof. Dr. Douglas Verrangia C. da Silva  destacou a relevância 
da  iniciativa  no  contexto  do  retorno  à  presencialidade,  apontando  os  desafios 
enfrentados após o período da pandemia e do ensino remoto, especialmente quanto à 
valorização da convivência e da presença física na Universidade. Ressaltou que as 
atividades  culturais  e  de  integração  são  fundamentais  para  fortalecer  o  senso  de 
comunidade acadêmica. Enfatizou a importância de ocupar estes espaços institucionais 
com responsabilidade e finalidade pública, de modo a evitar que sejam apropriados por 
interesses externos, como grupos privados que se beneficiam da estrutura universitária 
para fins  lucrativos,  o  que contraria  os princípios institucionais.  Sr.ª  Edna Hercules 
Augusto, Pró-Reitora de Administração, sugeriu a articulação entre a CPSeg e o comitê 
em formação para a gestão dos espaços da UFSCar, visto que, na prática, a análise das 
solicitações desse uso envolve diferentes perspectivas, como a questão administrativa e 
de segurança, e para evitar conflitos ou sobreposição de decisões, seria necessário 
estabelecer  esse  diálogo.  Sr.  Djalma  informou  que  cabe  à  Comissão  consolidar  e 
divulgar  as  informações  sobre  o  uso  dos  espaços  físicos  para  eventos  e  festas, 
considerando as instruções normativas elaboradas e regidas pelos setores competentes, 
o que implicará na continuidade e integração dos trabalhos entre todas as instâncias 
envolvidas.  Pedro  Henrique  Lundquist  de  Souza Garcia,  representante  discente  de 
graduação, compartilhou que vivem uma situação delicada envolvendo a organização 
estudantil, decorrente de divergências no processo eleitoral, que resultou na cisão entre 
os centros acadêmicos e a atual gestão do DCE, a qual não foi reconhecida. Diante do 
impasse,  se  colocou  à  disposição  para  atuar  como  mediador  entre  os  grupos, 
considerando tanto os centros acadêmicos, responsáveis pela organização de eventos, 
quanto do DCE, gestor do espaço. Também destacou-se a importância de garantir a 
flexibilidade e a viabilidade da proposta da CPSeg, visando facilitar a adesão por parte 
dos estudantes, visto que na normativa o prazo mínimo é de 30 dias para inscrição de 
eventos. A Presidente reconheceu a dificuldade de estabelecer diálogo institucional sem 
que  haja  clareza  quanto  à  legitimidade  do  DCE,  além  de  informar  que  houve 
manifestação formal do Conselho dos Centros Acadêmicos sobre este tema, motivo pelo 
qual a Reitoria tem adotado uma postura cautelosa, com apoio da ProACe na mediação. 
Em relação à normativa, esclareceu que com o funcionamento efetivo da Comissão, será 
possível reavaliar os aspectos operacionais, conforme a experiência prática de aplicação 
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da normativa. Sr. Djalma informou que a política e a resolução complementar já preveem 
o levantamento e a regulamentação dos espaços da Universidade para a realização de 
eventos,  incluindo  instruções  sobre  os  usos  permitidos  e  medidas  de  segurança. 
Ressaltou que uma ocupação segura envolve não apenas questões relativas às festas, 
mas também a integridade física de trabalhadores e participantes, sendo necessária a 
adequação desses espaços conforme normas internas e externas, como as orientações 
do Corpo de Bombeiros. Por isso, essa regulamentação envolve setores como SeGEF, 
SGAS, PU, ProAd e as prefeituras universitárias e o acompanhamento dos contratos 
relacionados  ao  uso  dos  espaços  pela  CPSeg.  Quanto  à  operacionalização  desta 
política,  foi  reiterado  que  o  regimento  prevê  a  possibilidade  de  revisão  dos 
procedimentos, como prazos e critérios, com base na experiência prática, visto que a 
Comissão poderá propor ajustes ao CoAd ou, se necessário, ao Conselho Universitário. 
A Presidência enfatizou a importância da participação de todos os segmentos envolvidos 
na Comissão, ressaltando que, enquanto a flexibilidade é essencial para os estudantes, 
verifica-se  também  a  importância  de  um  calendário  de  eventos  que  possibilite  a 
organização das atividades de forma não concorrente, considerando aspectos materiais 
e de uso desses espaços. Reforçou que a Comissão será o espaço apropriado para 
promover  o  diálogo  entre  diferentes  perspectivas,  permitindo  a  construção  de 
entendimentos coletivos e uma visão integrada das demandas institucionais. Registrou 
também agradecimentos a todas as pessoas envolvidas na construção da proposta, com 
destaque  ao  servidor  Djalma,  por  seu  papel  articulador  em  todo  o  processo. 
Posteriormente,  retomou  a  proposta  de  encaminhamento.  Após  apreciação,  foi 
homologada,  por  unanimidade,  a  atualização  do  Regimento   Interno  da  Comissão 
Permanente de Segurança da UFSCar - CPSeg. Deliberação exarada na Resolução 
Normativa CoAd nº 4.
3.6 Apreciação da proposta de alteração da Resolução CoAd nº 069/2014 que dispõe 
sobre as bibliotecas dos campi "fora de sede" (redação original da referida resolução) e 
institui  o  Sistema  Integrado  de  Bibliotecas  –  SIBi  da  UFSCar.  Proc.  n° 
23112.007402/2025-30.
3.7  Apreciação  do  Regimento  Interno  do  Sistema  Integrado  de  Bibliotecas  da 
Universidade Federal de São Carlos - SIBi UFSCar. Resolução Co/SIBi nº 5. Proc. n° 
23112.034775/2024-01. 
Camila  Cassiavilani,  Presidente  do  Conselho  Sistema  Integrado  de  Bibliotecas, 
esclareceu que os dois itens estão interligados, uma vez que o regimento do SIBi deveria 
estar alinhado à resolução de sua criação, de 2014. Ressaltou que, desde então, o SIBi 
passou por reestruturações, tornando a resolução original desatualizada em relação à 
atual  configuração.  Relatou  que,  a  partir  da  resolução  de  2014,  foi  elaborado  um 
regimento interno em 2016, aprovado pelo comitê gestor. No entanto, em razão da troca 
de gestão, o documento não foi encaminhado ao CoAd à época. Em 2021, a nova equipe 
identificou isso e retomou as discussões,  assim,  o  texto do regimento foi  revisto  e 
concluído em 2024, contemplando essas atualizações.
Foram homologadas, por unanimidade, as aprovações referentes aos itens 3.6 e 3.7 em 
bloco. Deliberações exaradas nas Resoluções CoAd nº 114 e n.º 115, respectivamente. 
Por fim, a Presidência agradeceu o comparecimento e a colaboração das Conselheiras, 
Conselheiros e demais participantes, declarando encerrada a reunião, na qual eu, Sheila 
A.  Castro,  como  secretária,  redigi  a  presente  ata,  que  assino  após  assinatura  da 
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Presidente e demais representantes deste Conselho.
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Prof.ª Dr.ª Ducinei Garcia
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Prof. Dr. Hugo Miguel Preto de M. Sarmento
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Prof. Dr. Luiz Fernando Takase
Prof. Dr. Dirceu Cleber Conde
Prof. Dr. Guilherme Henrique M. R. Ribeiro
Prof. Dr. Jose Eduardo S. Roselino Jr.
Sra. Sílvia Maria Felício Tozo 
Sr. Arlei Olavo Evaristo  
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